AFROFEMINISMO:

50 AÑOS DE LUCHA Y ACTIVISMO DE MUJERES NEGRAS EN ESPAÑA

(1968-2018)

Abuy Nfubea

Prólogo: Cristina Fallarás

Epílogo: María Teresa Fernández de la Vega



ÍNDICE

Agradecimientos	9
Prólogo:	
un libro imprescindible	13
AFROFEMINISMO	
Introducción	21
1. Tradición cimarrona	45
2. No hay nada nuevo bajo el sol de España	57
2.1 Elena de Céspedes	58
2.2 Sor Teresa de Chikaba	60
2.3 María de la Luz	61
2.4 Salaria Kea	63
2.5 Imelda Makole	65
2.6 Montserrat Sañaba	67
3. ¡Viva la madre que te parió!	69
4. Vicenta Avoro: otra gran inspiración	81
5. Ellas inventaron el panafricanismo	91
6. Génesis del panafricanismo en España	107
7. Las negras de Falange	123

8. Pilar Obama	137
9. Evolución de las mujeres negras de derecha	141
10. Mujeres negras en la Transición	149
11. Asociación Cultural Bubi	155
12. Memoria negra	175
13. Free Winnie Mandela	181
14. Lucrecia: las dominicanas regresan a África	193
15. Redadas o racismo institucional	201
16. La reina de Moka	207
17. E'Waiso Ipola	221
18. Las negras asaltan los medios	233
19. De Maleva a Rhombe	269
20. Mamma Dióuidou: de AISE a Paso de Cebra	277
21. Las asociaciones de mujeres africanas	287
22. Iglesia negra con Jesús blanco	295
23. De los Colours a la FOJA	307
24. IN ACTION!: Maaba Nguema	313
25. Panteras negras	337
26. Sankofa: visibilidad y orientación	361
27. Prisca Oye: la violencia machista	371
28. Las niñas robadas aquí	377
29. Free Celia	381
30. En defensa de las profesionales	385
31. Papeles para todas	391

32. Neoesclavitud o trabajo doméstico 39	97
33. Del Ejido a Terrassa	.03
34. FAAM: día de África 4	.09
35. Las africanas de las Américas 4	-15
36. De la plantación al paradigma kemítico 4	25
37. Boko Haram en Madrid 4	.39
38. Black «womanist» day	47
39. ¡Encima de negra, lesbiana!	·53
40. Alfonso Arcelin: refundación del FOJA 4	63
41. Del V Congreso de Parla 4	67
42. IV Internacional: «Sin mujeres no hay reparación» 4	.73
43. De las favelas al parlamento 4	.95
44. Crisis de la élite negra 5	03
45. La revolución es femenina	.07
y nunca ha sido televisada 5	07
Epílogo 5.	21
Bibliografia5	23
Glosario	29

Prólogo Un libro imprescindible

as historias presentes conectan con el feminismo y la Las historias presentes conectan con el lemmismo y la aparición de la novela moderna. En efecto, cuando nace la novela, surge también la posibilidad de relatarnos unos hechos de manera compleja, y de que ese relato que hacemos de nosotras mismas y del mundo que vivimos quede en la posterioridad para que sepamos cómo se vivía en ciertos momentos de la historia, en ciertos siglos o cómo eran las costumbres, el papel de la mujer o las relaciones sexuales. De manera que, dos siglos después, algo deja de existir sino sale en las primeras páginas de un periódico. De hecho, el barco Open Arms da vueltas por el Mediterráneo a las puertas de Europa, y dentro hay cientos de refugiados cuyas mujeres y niños se mueren de frío, pero como no sale en las primeras páginas de los periódicos, nos importa un pito. Ante ello, la primera herramienta que tenemos es la narración; narrarnos en primera persona, el testimonio, el relato, la novela que también ha cambiado, y ese cambio es bestial. Es decir, la forma de eliminar la estructura abstracta con la cual nos quieren relatar y con la cual nos han relatado desde los medios de comunicación, desde los poderes públicos, desde las instituciones y, sobre todo, desde la Iglesia durante tantos siglos. La segunda es el humor; reírnos de ellos porque ahora somos más y somos más valientes. Y la tercera es el cuerpo

Prólogo Afrofeminismo

y la sexualidad: debemos disfrutar y vivir nuestra sexualidad en libertad y gozar y mostrar el cuerpo que tenemos, porque nuestro cuerpo para ellos es muchas veces una ofensa y otras veces un campo de batalla, y para nosotras ha de ser un instrumento de placer.

Este prólogo es intencionadamente breve por una razón principal: soy una mujer blanca. Y, sin embargo, creo necesario reconocer el trabajo de Abuy Nfubea en la visibilización de todas estas mujeres. La narrativa sobre sectores acallados v subalternizados, como el de las mujeres negras en España, resulta imprescindible. Y lo primero que quiero hacer es dar las gracias a las compañeras africanodescendientes que durante estas cinco décadas han luchado por el feminismo y la libertad de la mujer. Es por eso por lo que estoy aquí; y si ahora estamos viviendo una revolución tremenda y extraordinaria es gracias a ellas, a la lucha de millones de mujeres negras que durante décadas se han jugado la vida en tiempos mucho más difíciles. Y si entre todas hemos conseguido crear una red internacional y solidaria es gracias a que hemos conseguido las herramientas de comunicación que nos estaban negando.

El poder construye el relato de lo que somos; una vez que está hecho permanece. El dolor de las mujeres con su relato se construye a partir del relato de los hombres que son incapaces de aceptar tu realidad. El feminismo es un movimiento político, y hay otros y de todos los signos, lo que hacen al asumirlo o no es intentar convertirnos en un movimiento social o incluso en una coreografía de balé-zumba. En tanto en cuanto quieren usar el feminismo le quitan de raíz lo que es su naturaleza política como cualquier otro. El libro de Abuy hace suyo un relato que podemos hacer nuestro, porque además de internacional y solidario, hemos inaugurado una nueva forma de identificación que se nos había prohibido y que

Afrofeminismo Prólogo

es la base de la lucha de clases, más allá de las ideas abstractas, sino historias femeninas frente a las ideas concretas que asocian redes de identificación de lo común, y hay que poder aplicarlo en otros aspectos o luchas de la vida, como el antirracismo, el *womanist*, la negritud, el panafricanismo o el cimarronaje.

El tiempo nos ha enseñado que dichos silencios jamás son reparados por las administraciones públicas o los estamentos oficiales. Las voces y la presencia de las mujeres negras, como el de otros colectivos obligados ---y no inocentemente— al ostracismo deberían y deben salir a la luz. Los nuevos modos de comunicación y el empeño de personas como Abuy Nfubea no solo reparan, sino que establecen marcos referenciales, son ejemplo. Pienso ahora en la enorme cantidad de literatura ensayística que, sobre todo en las universidades afroamericanas, ha construido un corpus que modifica la realidad y modifica también la mirada que los ciudadanos y las ciudadanas tenemos sobre nosotras mismas. La historia nos construye, la memoria nos cimenta, sin ellas somos seres incompletos. La contribución de obras como la presente no se acaba en sí misma. Forma parte de un número ingente de aportaciones individuales que en las últimas décadas han arrojado luz a historias en la sombra. Ninguna sombra es inocente. Ninguna luz es en vano. De ahí que quiera hacer constar aquí mi reconocimiento a esta obra y, con ella, a todas las que nos ayudan a crecer y nos completan como sociedad.

Cristina Fallarás